

Año XII.

Santander 17 de Febrero de 1893.

Num. 21.

## VILLA DE SUANCES.

N.º ESTABLECIMIENTO DE COMIDAS Y BEBIDAS

DE  
Pedro Gomez Fernandez y Compañía  
CALLE DE LA LEALTAD (PLAZA DE ATARAZANAS)  
TELEFONO N.º M. 100.

## Platos del día

Almejas con arroz, potaje á la andaluza, co-  
cretas de bacalao, besugo á la marinera, an-  
guila en salsa verde, bacalao á la vizcaína, sal-  
mon á la maitre hotel, lobinas á la holandesa,  
merluza frita, angulas y besugo en escabeche.Deposito de Ostras.  
Especialidad en vino de Liebana.

## LA INDUSTRIAL.

Esta acreditada fabrica de mosaicos, honra de la industria montañesa, merced á los constantes sacrificios y á la inteligencia de su dueño el señor Valderrama, va á figurar muy dignamente en la gran Exposicion de Chicago, que muy pronto ha de inaugurarse en Chicago.

Al efecto han sido perfecta y lujosamente preparados para embarcarlos en el vapor correo que saldrá de este puerto el día 20 del actual, una reproduccion, en cemento Portland, de un dibujo iluminado que representa la portada de la iglesia de San Marcos, en Venecia; dos cuadros de muestras de baldosas para pavimentos interiores, otro de relieve para las vías públicas y un escudo de los Estados Unidos, iluminado, tambien de cemento.

Todos los trabajos se hallan presentados con extraordinario gusto; pero lo que más ha llamado la atención de cuantos hemos tenido el placer de admirar aquellos trabajos es la referida portada de iglesia, donde se advierten hasta los más nimios detalles del dibujo admirablemente reproducidos en colores.

Este cuadro mide 1 metro 80 centímetros de altura por 1,40 de ancho y se halla colocado en un precioso marco de nogal, tallado con sumo gusto artístico por el señor Noval.

El señor Valderrama puede estar satisfechísimo de su remesa á aquel gran certamen que se va á celebrar en la América del Norte, y seguro de que los mosaicos de su hoy excelente fabrica *La Industrial* han de hacer un magnífico papel entre los de su clase que puedan presentar las mejores industrias extranjeras.

Muchas y muy honrosas medallas ha obtenido esta industria montañesa en certámenes como el de que se trata y concebimos esperanzas de que pueda el señor Valderrama en su día agregar la de Chicago á la bonita coleccion que figura en el escritorio de aquel muy acreditado establecimiento.

Consignamos con tanto más gusto estas noticias cuanto que vemos van adquiriendo grandísima preponderancia las industrias instaladas en esta provincia, llamada sin duda alguna á sustituir de esta manera los valiosos elementos comerciales que nos arrebataron con malas artes para hacernos arrostrar una vida lánguida y llena de contrariedades.

No sabemos si otros centros fabriles montañeses habrán hecho lo mismo que el del señor Valderrama, enviando productos á la Exposicion de Chicago, pero sería una verdadera lástima que así no fuera, porque este certamen podría abrirnos muchos mercados en las Américas.

Desde luego Santander puede considerarse honradísima con el envío que hace el fabricante de mosaicos señor Valderrama, y harto sea que cuando se adjudiquen los premios no nos veamos en la grata precision de tenerle que enviar nuestra más cumplida enhorabuena.

Desde luego hoy se la damos merecidísima por el solo hecho de exhibir los productos de su fabrica de la manera digna que van á aparecer en la Exposicion de Chicago, si algun contratiempo en la conduccion no deshace lo que aquí se ha ejecutado con admirable gusto y sin reparar en gastos.

## MONUMENTO Á CANTABRIA.

Debido á la amabilidad de nuestro buen amigo y convecino don Leopoldo Llorente hemos tenido la satisfaccion de ver un anteproyecto que con el lema de *Fue, es y será* figuró entre los presentados al concurso verificado recientemente por el Ayuntamiento de esta capital para erigir aquel monumento en los terrenos robados al mar frente al edificio donde se halla instalado el café Suizo.

Este anteproyecto no fué admitido por falta de algunos requisitos que se exigian en las condiciones del certamen.

La circunstancia de que el plano está en camino para que llegue á manos del Excelentísimo señor Marqués de Comillas, que creemos haber entendido desea verle, nos mueve á dar una idea de aquel trabajo valiéndonos de la memoria que presentó el autor don Ramon Maórtua, vecino de Limpias, ya que aquel anteproyecto tiene visos de ir á hacerse público de alguna manera.

Desde luego el aspecto del monumento nos parece atrevido, además de muy agradable.

Lo que precisamente creemos es que con 100.000 pesetas no hay ni para la mitad del monumento.

El Sr. Maórtua lamentaba en su escrito descriptivo el corto plazo con que contaba, por lo tarde que habia tenido noticia del concurso, y la imposibilidad, por consecuencia, de terminar los dibujos, como lo prueba el hecho de haber enviado el original del plano vertical sin haber podido hacer un calco con el debido cuidado.

Por la misma razon no mandó la acuarela en perspectiva que por otra parte, decia el señor Maórtua en su memoria, ningun fin técnico llena.

Como en virtud de una de las cláusulas del concurso, la representacion estatuaria, inscripciones y alegorías podian ser variadas por una Comision especial, el autor del anteproyecto *Fue, es y será* le presentó desnudo en absoluto, porque entendia que nadie mejor que dicha Comision podría determinar las representaciones estatuarias y alegóricas que en nada habian de afectar á la estética del monumento.

Partiendo de este principio continuaba su escrito el señor Maórtua de esta manera:

«Por consecuencia, los cuatro bustos laureados del segundo cuerpo representan los de otros tantos personajes dignos, en concepto de la Comision especial, de tal honor.

Los cuatro targetones del mismo llevarán inscripciones alegóricas al Monumento á Cantabria.

Sobre las cuatro pilastras del basamento que forma el primer cuerpo irán representados en estatuas de piedra los cuatro personajes de épocas distintas que más gloria dieron á la antigua Cantabria y á la moderna Montaña.

En los frentes de estas pilastras, en relieves de bronce, los cuatro hechos más notables de su gloriosa historia.

Finalmente, sobre cada una de las ocho pilastras que dividen la escalinata de acceso al monumento, irán los ocho escudos de las ocho villas más nobles de la provincia.

La estatua de Cantabria, en bronce, de cuatro metros de altura, coronando el monumento, se eleva sobre cuatro proas; dos representando las de las antiguas naos y dos las de los modernos buques.

Como emblema del poder marítimo, la estatua, elevada sobre las cuatro citadas proas, se apoya sobre un ancla, y como recuerdo de sus antiguas luchas, lleva una lanza en su diestra, elevándose el todo sobre una columna de honor que arrancando entre montañas, lleva la representacion de la topografía de nuestra provincia.

El monumento se eleva sobre una base circular cuyo diámetro es de 58 metros, alcanzando una altura de 24 metros 20 centímetros hasta la cabeza de la estatua á Cantabria.»

Tal es la descripcion que el señor Maórtua hace de su atrevido anteproyecto, que ha merecido muchos elogios de personas inteligentes en Arquitectura.

Y ya que el plano y la memoria han tomado camino de Barcelona dirigidos á nuestro ilustre paisano el Excelentísimo señor Marqués de Comillas, hemos creído oportuno anticipar estas noticias á nuestros lectores, congratulándonos de que el autor del trabajo vea resucitado el producto de sus afanes ya que no pudo presentarlo completo en el concurso de anteproyectos para la ejecucion del Monumento á Cantabria á expensas del legado que con tal objeto dejó á esta ciudad el Excelentísimo señor don Antonio Lopez y Lopez, primer marqués de Comillas é hijo preclaro de la provincia de Santander.

## SEÑOR ALCALDE:

Ya que se muestra V. S. tan complaciente atendiendo las indicaciones de la prensa en cuanto le es humanamente posible, vamos á dejar consignadas dos denuncias recomendándole se sirva atenderlas en vista de lo justas que seguramente le han de parecer.

La entrada á la ilesia del Santísimo Cristo deja mucho, muchísimo que desear y es preciso ejecutar las reparaciones de escasa importancia que el caso exige, para poner aquel sitio en las condiciones decorosas que las circunstancias exigen.

Pasando por aquella calle para bajar por las escalerillas de acceso á la de las Naos, se nos ha figurado tambien oportuno llamar la atencion de V. S. acerca del estado más ó menos

ruinoso en que pueda hallarse el murrallon perteneciente á las antiguas herrierías, pues presumimos, aunque profanos en cuestiones de construccion, que si se practicára un reconocimiento facultativo habia de resultar algo práctico para la seguridad de las muchísimas personas que por allí transitan constantemente.

Ambas cosas cuestan muy poco y esperamos de la reconocida amabilidad del señor Lavin que si nos honra con la lectura de estas líneas, ha de atender las dos súplicas que dejamos consignadas.

## SECCION DE NOTICIAS.

Participamos á nuestro estimado colega bilbaino *El Nervion* que hace algunos dias nos hemos visto privados de su grata visita, á fin de que vea en qué consiste la falta.

Se espera en Madrid, hotel de Rusia, para el 6 de Marzo al Doctor Charvin, académico y Director del Instituto de Tartamudos de Paris. Su objeto es aplicar, como hace cada año á esta época, su fisiológico y seguro método para la curacion de la tartamudez y otros defectos de pronunciacion.

Segun un trabajo leído á la R. Academia de medicina de Madrid, su método no exige operacion quirúrgica de ningun género; una atencion asidua y constante á los preceptos y lecciones prácticas del Doctor francés producen en 20 dias que dura cada curso resultados sorprendentes, como lo atestiguan los informes y certificados de numerosas comisiones oficiales nombradas por los ayuntamientos y academias de medicina de Paris, Madrid, Barcelona, etc.

Anteayer no se reunió suficiente número de concejales para que el Ayuntamiento celebrara sesion ordinaria.

Esta tarde se verificará la subsidiaria.

El ministro de la Gobernacion ha dictado una Real orden disponiendo que los gobernadores dimisionarios tienen derecho á percibir sus haberes hasta el dia en que se publique en la *Gaceta* la aceptacion de sus dimisiones.

Pasado mañana se celebrará en Torrelavega feria de ganado vacuno.

La Comision provincial anuncia la vacante de peon-caminero en la carretera de Santa Lucía á Villanueva de la Peña, dotada con 630 pesetas.

Los aspirantes presentarán en la secretaria de la Diputacion provincial sus instancias, en término de treinta dias.

Don Cipriano Vicente ha tomado posesion de esta Comandancia de la guardia civil.

La Sucursal del Banco de España admitirá desde luego á descuento, á razon del tipo que rija, los cupones del vencimiento de 1.º de Abril próximo venidero de la Deuda perpétua interior y de la amortizable al 4 por 100, estén ó no depositados siendo el mínimum de percepcion por descuento el importe de quince céntimos de peseta por cada factura.

Los cupones del vencimiento indicado de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior y de los billetes hipotecarios de Cuba, se admiten tambien en negociacion, estén ó no depositados, con la bonificacion que diariamente se fijará en las oficinas de dicha dependencia.

Los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, desde la fecha de este anuncio hasta el 15 de Marzo inmediato, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la boni-



ficación que se fijará por el mismo, el día 16 del propio Marzo, y será la equivalente al precio medio á que resulte la de los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

Para el descuento ó la negociación de los pones depositados, bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Esta mañana fué conducido al cementerio el cadáver de la distinguida señora doña Micaela Sanchez de Castro, madre del Ilustrísimo señor Obispo de la diócesis don Vicente Santiago Sanchez de Castro. El séquito fué numerosísimo, viéndose en él dignamente representadas todas las clases sociales.

En los templos de la ciudad se han celebrado solemnes actos religiosos por el descanso del alma de la finada, á cuya ilustre familia enviamos nuestro sentido pésame por la pérdida irreparable que ha experimentado.

Por real orden se ha resuelto que los expedientes sobre informaciones posesorias como de jurisdicción voluntaria, estén sujetos á repartimiento entre todos los sujetos de actuaciones de los juzgados.

Ha llegado de Madrid á esta población el acreditado cortador de camisas D. Pablo Mangado, que se ha puesto al frente del taller en la renombrada *Camisería Cubana*, propiedad de nuestro distinguido amigo el señor Goulard.

El gremio de fabricantes de cerillas fosfóricas concertado con la Hacienda ha nombrado para perseguir el contrabando de los cerillas fosfóricas y fósforos de cartón á los señores Solar y Sobrino de Villegas, en Santander; don Juan Antonio Rodríguez, en Torrelavega; don Antonio Velarde, en San Vicente de la Barquera; señores Casafont y Obregon, en Reinosa; señores Basca é hijos, en Laredo; don José Herrán de Castro, en Castro Urdiales; don Francisco Roalla, en Santoña; don Nicasio Arroyo, de Selaya, en Villacarriedo, y don Patricio Palacios, en Potes, todos los cuales disfrutan la consideración de funcionarios públicos para los efectos de investigación y denuncia ante la Administración pública de la defraudación del impuesto.

Esta tarde á las cuatro y cuarto celebrará sesión la Diputación provincial.

Ayer hubo en la plaza del pescado grande abundancia de angulas que se vendieron á cuarenta céntimos de peseta la libra.

Ya saben los Ayuntamientos y comisiones evaluatorias, que según el Reglamento de Territorial de 30 de Setiembre del 85, deben formar los apéndices al amillaramiento para exponerlos al público en la primera quincena de Marzo próximo y para que los propietarios y ganaderos puedan formular las reclamaciones ante las juntas periciales y las comisiones de evaluación en los plazos que determina el citado Reglamento.

Don Ricardo Prado ha tomado posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia de lo criminal.

Se encuentra en el lazareto de Pedrosa montando la estufa de desinfección el ingeniero señor Doblado.

El coronel de artillería don Manuel Barrón y Mora, que se encuentra de reemplazo en esta ciudad, ha sido destinado al parque de artillería de Pamplona.

Cortamos de la *Revista Ilustrada de vias férreas*:

«Según vemos en los periódicos de Santander, han llegado á dicha ciudad cuatro ingenieros belgas con objeto de practicar otros estudios para un ferrocarril directo á vía estrecha. Según los que se tienen por bien informados, cuentan con grandes elementos y piensan acometer las obras en cuanto tengan confeccionado el proyecto y obtenida la concesión del Estado sin subvención.

Por otra parte, los Sres. Quereizaeta y López trabajan en el estudio a vía ancha, de esta línea, y esp ran que tan pronto este terminado obtendrán del Gobierno la autorización para empezar los trabajos.

Muchos proyectos nos van pareciendo y por más que sintamos ser pesimistas, creemos que nada se conseguirá en este asunto. Lo prueba el que todos quieren hacer estudios, pero no se unen para hacerlos, considerándose (equivocadamente) con fuerzas propias. En el estado en que el asunto se encuentra huelgan tantos estudios. Con uno cualquiera y capital suficiente, es como se construye una línea».

Ha llegado á las islas Bermudas con fuego en las bodegas el vapor *Miguel S. Pinillos* que se dirigía de Nueva Orleans á Cadiz con cargamento de algodón.

Ha llegado á esta ciudad el señor marqués de Hzas, que fué recibido por numerosos amigos políticos y particulares en la estación del ferro-carril del Norte.

La estudiantina *El Pisuerga* visitó ayer tarde el pintoresco pueblo del Astillero, donde los jóvenes vallisoletanos obtuvieron una afectuosa acogida.

Hicieron la excursión á bordo de uno de los vapores de la *Corconera*.

Los expedicionarios regresaron muy satisfechos de haber hecho esa bonita gira marítima.

Acordado por el Ayuntamiento la adquisición de 2.773 metros cúbicos de grava con destino á las calles de la primera zona del ensanche de Maliaño, se anuncia la subasta para el día 15 de Marzo próximo, á las doce de la mañana, en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial.

El precio que se fija á cada metro cúbico es el de 5'50 pesetas, con sujeción á las condiciones facultativas que se detallan en el expediente de la concernencia, el cual estará de manifiesto en el negociado de Ensanche de la secretaría municipal.

Los licitadores presentarán sus proposiciones en pliegos de sello 1º, con arreglo al modo publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia, acompañando la cédula de vecindad y el resguardo de la depositaria municipal de haber depositado, como fianza, 750 pesetas, quedando obligados á las condiciones generales del real decreto de 4 de Enero de 1893, siendo de cuenta del rematante los gastos de escritura, anuncios, etc.

Días pasados apareció flotando en aguas de Cádiz el cadáver del marinero Manuel Noreñana, natural de Santander, y perteneciente á la dotación de la carabela *Santa María*.

Este desgraciado hacia tres días que faltaba de la embarcación y supónese que, embriagado caería al agua sin que nadie lo notara.

El infeliz Manuel era muy apreciado de los jefes y de sus compañeros por las buenas condiciones que reunía.

En virtud de lo dispuesto por real orden de 24 de Enero de 1893, se ha señalado el día 27 de Febrero, á la hora de las diez y media de la mañana, para la adjudicación en pública subasta de las obras de reparación del templo parroquial de Noja, bajo el tipo de presupuesto de contrata importante 6.619 pesetas con 66 céntimos.

La subasta se celebrará en los términos previstos en la Instrucción pública, con fecha 28 de Mayo de 1879, ante la Junta diocesana, hallándose de manifiesto en la secretaría de la misma, para conocimiento del público, los planos, presupuestos, pliego de condiciones y memoria explicativa del proyecto.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, debiendo consignarse previamente, como garantía para tomar parte en la subasta, la cantidad de 330 pesetas 50 céntimos en dinero, ó en efectos de la Deuda, conforme á lo dispuesto por real decreto en 29 de Agosto de 1876.

Cada pliego de proposiciones deberá acompañar el documento que acredite haber verificado el depósito del modo que previene dicha instrucción.

Las proposiciones se harán admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado en el anuncio, advirtiéndose que será desechada toda proposición en que no se exprese terminantemente la cantidad en pesetas y céntimos, escrito en letra, por la que se compromete el proponente á la ejecución de las obras.

La banda municipal ejecutará un escogido programa pasado mañana de once á una de la tarde en la plaza de la Libertad, si el tiempo lo permite.

Por real orden se aprueba el cuadro de distribución en paradas provisionales de los caballos sementales del Estado para la cubrición de yeguas en la próxima primavera, disponiendo se abran al servicio público desde el 25 de Marzo al 5 de Abril próximo, las que se establecen en esta provincia, que son en Reinosa, con tres caballos; Vega de Pas, con dos, y dos en Santa María de Cayou.

La Guardia civil de Pozuel ha detenido á Isidro Seco Mariña, de 19 años de edad, residente en Barruelo, como presunto autor de dos disparos de cartuchos de dinamita que arrojó á las casas de Francisco Gonzalez Maria y Zubezu, causando desperfectos en los edificios.

Esta noche y mañana habrá veladas musicales en el café Cantabro, donde el tenor Valentín Vaute, licenciado de Cuba que ha llamado la atención en España y en América, cantará varias arias de «Trovador» y «Favorita».

Le acompañará al piano el reputado pianista D. Manuel Guervós.

El «Orfeon Cantabria» prepara un gran concierto en el teatro para dedicar sus productos á redimir de la suerte de soldado á uno de sus individuos.

Hoy ha sido conducido desde el Muelle á la estación del ferro-carril, para ser trasladado á Reinosa, el cadáver de la niña María de los Dolores Marina Gonzalez del Corral, hija de nuestro distinguido amigo D. Ramon, conocido capitalista de esta plaza.

El séquito era numeroso viéndose tras él muchos coches particulares.

Enviamos nuestro sentido pésame á los amantísimos padres de la finada por el pedazo de corazón que les arrancó la parca separando de este mundo á su idola trada hija.

El Ayuntamiento anuncia la vacante de una plaza de portero dotada con 380 pesetas al año.

Se concede un plazo de ocho días para presentar solicitudes.

Número..... perdimos la cuenta. Un perro se abalanzó ayer en la calle de Santa María Egipcíaca sobre una joven que resultó con una mordedura en la pierna derecha.

Senor Alcalde: .....

En el cuerpo de guardia municipal se halla depositada una cartera de badana que fué recojida en la vía pública y contiene una bolsa de azafrán, una tarjeta y varias cartas.

El ilustre P. Llaveneras, provincial de la orden de San Francisco, ha establecido en el convento de Hano estudios superiores de Teología.

Nuestro distinguido amigo y paisano don Antonio Peira y Fontecua, Secretario de la Diputación de Santander, es uno de los aspirantes á la misma plaza vacante en la de Madrid.

Los periódicos hacen grandes elogios del señor Peira y publican su brillante hoja de méritos y servicios para justificación de sus apreciaciones.

El doctor *Chervin*, director del Instituto de Taratamos de Paris, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el día 6 de Marzo un curso para la corrección en 20 días de la

**TARTAMUDEZ**  
Para seguir dicho curso es de rigor presentarse la víspera de su apertura; los retrasados serán aplazados para el curso de 1894.

**VINO DE BUGEAUD** Tomi - Nutritivo con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. - PRINCIPALES FARMACIAS

Como medicina y alimento á la vez la «Emulsion Scott es reconstituyente poderoso.

(DESCONFIAR DE LAS IMITACIONES)  
Don Ildefonso Meruendano, Licenciado en Medicina y Cirujía, socio fundador correspondiente de la Sociedad Española de Higiene. Certificado: Que habiendo administrado la *Emulsion de Scott* en gran número de enfermos, he

obtenido los más brillantes resultados como reconstituyente; así que juzgo esta preparación muy conveniente para la curación del raquitismo, esrofismo, linfatismo y en general de todas aquellas afecciones que exijan por norma de su curación una medicación altamente reconstituyente.

Orense 9 de Diciembre de 1885.  
Dr. ILDEFONSO MERUENDANO.

**Un buen consejo.**—Preferid los consejos á las aduaciones, han repetido los sabios de todos los tiempos y de todos los países. Durante los grandes calores absteneos de beber con excesiva abundancia y sobre todo de hacer uso de bebidas alcohólicas heladas. Perderiais el apetito y al llegar los primeros frios os veriais entregados sin resistencia á todas las afecciones del pecho. Si queréis calmar la sed, sin riesgo de estropear el estómago, haced uso del alquitrán Guyot. Con un solo frasco podeis preparar, sin ayuda de nadie y en el momento preciso, el agua de alquitrán necesaria para lo menos veinte días. De esta manera encontrareis la ventaja de fortalecer vuestros pulmones; purificar vuestra sangre y precaveros contra los resfriados y los catarros.

El alquitrán de Guyot no se vende sino en frascos recubiertos de una etiqueta, y las señas, 19, rue Jacob, Paris.

El uso del Callicida Escrivá para la curación de los callos aumenta tan prodigiosamente que su autor el farmacéutico D. J. Escrivá de Barcelona (Fernando VII, 7) apenas si puede servir los pedidos de todos los farmacéuticos de España. 6

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 16.

Han quedado firmados por la reina en Consejo de ministros los proyectos de reforma de la Armada y el de reorganización de los Tribunales de justicia.

Ha sido prorogado hasta Marzo el plazo para la expedición de cerillas.

La Cámara francesa ha otorgado al Gobierno un voto de confianza.

En los puertos de la vecina república ha quedado suprimido el recargo de 50 por 100 impuesto al pilotaje de los buques españoles.

En la República Argentina se cotiza el oro á 314.

Se ha agravado nuevamente en su padecimiento el señor Romero Robledo.

En Marsella decrece el cólera. Ayer no se registró ninguna defunción producida por aquella enfermedad.

El día 1.º de Julio comenzarán á regir las reformas introducidas por el ministro de Marina.

Segun una de ellas la Comandancia de Santander queda clasificada de segunda clase.

Segun acuerdo dictado por la Junta central del censo cuando sean anuladas elecciones de presidentes podrán ser sustituidos por los alcaldes en la presidencia de las mesas.

Una corriente de gas ha ocasionado la muerte á treinta trabajadores en las galerías de una mina de Mazarron provincia de Murcia.

Se ha aplazado hasta el 8 del mes entrante tratar en las Cámaras francesas de la cuestión de los vinos españoles.

VARIEDADES

CARTA ABIERTA.

A mi querido amigo Leopoldo Pardo y Gil.

Mi querido Polo: tu en la gran patria chica del porron, de la Sardana y la barretina, yo en la modesta patria chica, del queso de pasiegas y de las almadreñas.

Tu paseándote por esas magníficas Ramblas sombreadas por el espeso ramaje de corpulentos álamos, poblados por millares de pajarillos que no cesan de gorgear desde que el sol sale hasta que el sol se pone

Por esa Rambla que como dijo el periodista italiano Gaudolin, ilustre redactor de «Il Pupazzeto» en su excursión á la Ciudad Condal allá por el año de 1886, es el alma de Barcelona, ancha como una gran plaza, larga como una gran vía, perfumada como un jardín, animada como una bolsa, variada como un mercado

El Orfeon Montañés dió un concierto y fué excelente; ¡qué afinación, qué gran gusto para cantar obras, tiene! ¡El porqué de esa sorpresa? Fácilmente se comprende; Domecq es tenor de fuerza, y al fabricar aguardientes, de todos los superfinos al orfeon abastece. Así que cantan ¡canario! como canarios la gente.

**B. L. Domecq y Comp.<sup>a</sup>**

LIMON 7 Y 3 DUPLICADO  
Teléfono núm. 140.

**LA URBANA BELGA**  
Compañía de Seguros contra incendios  
CAPITAL MINIMO: 8.000.000

Establecida legalmente en España.

Precios sumamente ventajosos. Asigura edificios, mobiliarios, fábricas, etc. Pólizas especiales garantizando además del objeto asegurado, los perjuicios por cesación de la industria, rentas de edificios y otros análogos. Aunque los inmuebles y mercancías estén asegurados por otra Compañía, puede suscribirse dicho seguro. Convententísimo a propietarios, fabricantes y toda clase de establecimientos. Pormenores, los facilita con sumo gusto el Director J. de Beraza. Oficinas: calle de la Compañía, 5, entresuelo. Se admiten buenos agentes.

Tal vez este verano se inauguren las obras de prolongación del d) Solares, á Bilbao.

También se dá como seguro que una compañía Belga, ha solicitado ya la concesión necesaria para hacer los estudios de un ferro-carril directo á Madrid por Burgos.

De llevarse á cabo todo eso, escuso decirte si Santander ganará, y si su moribundo comercio, volverá á sus antiguos esplendores y si será lo que fué en tiempo de nuestros abuelos, la primera plaza comercial de la costa cantábrica.

Dios quiera que sea verdad.

Polainas.

**EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA SALCHICHERIA DE LA PESCADERIA**

Se expenden sus géneros á los precios siguientes:

Chorizos legítimos de CANDELARIO, los de 30 céntimos de peseta á 25 céntimos. Item los de 25 céntimos de peseta á 20 céntimos. Salchichas finas, blancas y encarnadas á dos pesetas el kilo. Tocino fresco á 1'80 pesetas el kilo. Lomos, magros frescos y embutidos de todas clases á precios convencionales.

TELÉFONO NÚMERO 257.

**CISCO.**

De muy buena calidad, se vende en la panadería de la viuda de Vega Libertad 6.



**COMPAÑIA VINICOLA del Norte de España**  
ALMACENES Y BODEGAS EN HARO Y ALFARO  
**Rioja, Clarete**

Vino superior de mesa de la C. V. N. E. sin adición de yeso, espíritu, ni materia extraña á la uva.

RECOMPENSAS OBTENIDAS

1885, AMBERES, DOS MEDALLAS DE PLATA. 1888, BARCELONA, MEDALLA DE ORO. 1889, PARIS, MEDALLA DE ORO. 1889, Londres, diploma de mérito extraordinario.

Pueden dirigirse los pedidos de este delicado vino, para la remisión directa de las «Bodegas» al representante de la Compañía en esta plaza HERACLIO SOTO, Alameda Primera, 20, y 22, teléfono, núm. 33.

También se detallan en dicho punto á los precios siguientes:

Rioja clarete, cosecha de 1890. Bot.<sup>a</sup> (sin casco) 0'75 ptas  
» » » de 1889. » » 1'25 »  
» » » de 1888. » » 1'50 »  
Rioja Blanco » de 1887. » » 1'75 »

Se carga 0'25 céntimos de peseta, por casco que se abona á su devolución. Para fuera de la población, vale medio real menos ca la botella, siendo los pedidos de 24 botellas en adelante.

Los precios para la remisión directa desde las bodegas, son como sigue:

	EN CAJAS.		EN BARRICAS.			
	De 12 botellas	De 24 botellas	De 225 litros	De 125 litros	De 56 litros	
Coscha de 1889. Pesetas	15	18	Cosecha de 1889. Pesetas	200	105	55
» de 1890. »	12	15	» de 1890. »	150	80	45
Blanco de 1884. »	25	28	» de 1884. »	250	130	70
» de 1886. »	20	24	» de 1886. »	200	105	55
» de 1887. »	18	22	» de 1887. »	160	85	45
coñac Rioja (3 escudos.)	40	45				

Estos precios se entienden por partidas, y puesto el género á bordo en el puerto de Bilbao, y sobre vagón en la estación de Haro.

umbrosa como una catedral, adornada como un café, divertida como un teatro, voluptuosa como un harem, calenturienta como el corazón de una gran ciudad.

Por esa Rambla que en las primeras horas de la mañana es olorosa como el dormitorio de una virgen; con sus artísticas mesas de marmol y hierro fundido colocadas entre uno y otro álamo semejando cada una consagradas á la diosa Flora, con altares consagrados á la diosa Flora, con sus sacerdotisas esbeltas, frescas, alegres con sus vestidos sencillos, con delantales candidos como sus jacintos que allí entre cándidos de rosas, claveles, violetas, montañas, bardos, lirios, heliotropos y capuchinas, parecen una flor más en aquel inmenso ramo.

Yo paseando por el Boulevard, que continúa sobre poco más ó menos como tu le dejaste, es decir peor, porque de aquellas elegantes bombillas apenas perceptibles á simple vista, que colgaron el verano pasado, rematadas por elegantes coronas doraditas y todo, apenas si queda alguna para contarle; el granizo por un lado y los chicos... y grandes por otro, se han encargado de no dejar ni una bombilla entera, ni una corona sana. Las boca calles están peor, mucho peor que este verano; ahora talmente parecen lagunas algún tanto súcías haciéndose uno la ilusión de que está en Venecia.

Tu como aficionado que crees á lo bueno contemplando alguna que otra vez aquel claustro de la Catedral, aquel claustro rectangular, compuesto de inmensos arcos ojivales de piedra amarillenta y ennegrecida por las inclemencias del tiempo, sostenidos por enormes pilas tras formadas por columnitas largas y delgadas como cañas de bambú, con capiteles fuamente cincelados, entre cuyo follaje se ve una danza macabra de santos, de monstruos, de sátiros, de cruzados, de quimeras, que forman una estraña mezcla de leyendas cristianas y mitológicas. Con su fuente de aspecto de la edad media de forma octogonal, cubierta de musgo, murmurando en medio de las flores más delicadas á la sombra de gigantes cas magnolias (continúa hablando Gandolin) contemplando aquellos monstruos singulares de fauces abiertas que se destacan de las cornisas.

Yo, aficionado como tu á contemplar esas maravillas del arte, sin tener nada que contemplar, como no sea la *Sombarrera de don Santos*, la fuente monumental, la torre de Santa Lucía ó el arco de la Cruz blanca, que con un pequeño esfuerzo de imaginación pueden compararse con el arco de triunfo, la torre del convento de San Juan y la cascada del parque.

Tu allí y yo aquí en la Tierra siguiéndole de cerca y con verdadero interés la marcha de sus asuntos, alegrándonos con sus adelantos y entristeciéndonos con sus fracasos. Desgraciadamente amigo Polo las ocasiones de alegrarnos se presentan tan pocas veces!

Sabrás que hemos estrenado Alcalde y sabrás también quien es, y como se llama, parece que se trae gran espíritu reformador; quiera Dios que nuestros edi-

les, dejen á un lado reucillas y miserucas y le secunden en todo y para todo lo bueno y se arreglen pronto y bien esas calles que están cada vez peor y desaparecan esos *sol-ares* que de todo tienen, menos de sol y nos quiten ese espantajo de Cuartel que fué de San Francisco y esa mole negruzca y ruinosa que fué parque de artillería y nos alumbrén un poquito más las oscurecidas calles y nos pongan en fin, en condiciones de ofrecer al forastero una población limpia al par que sencilla.

Para el verano próximo futuro, que dice un amigo mio, está confeccionando nuestro ilustre Ayuntamiento un programa selecto y variado. Habrá para todos los gustos; fuegos artificiales por la mañana para que el resplandor de los cohetes no moleste la vista á los que la tienen delicada, regatas por la noche, porque despues de pensarlo mucho han caido en la cuenta de que tanto monta celebrarlas de noche, que de dia, porque el respetable público se queda á oscuras lo mismo.

Habrás sus corriditas de toros á precios *súcidos* ganado de desecho y toreros *des-hechos* á fuerza de naranjazos y achuchones.

En la Alameda Segunda plantarán los eternos palitroques con las banderitas de siempre, incoloras ya por los chaparrones que han aguantado y para remate de fiestas tan grandiosas música por la mañana por la tarde y por la noche y alguno que otro agüacero intercalado en el testo y menos mal que no tengamos algun tiroteo que lamentar.

Sabrás también que con el legado del Ilustre primer marqués de Comillas se ha decidido elevar un monumento á Cantabria y no es que yo sea pesimista, ni mucho menos, pero me ha dado el corazón que eso si se hace va á resultar un cien pies; por de pronto ya se ha armado un lío de cien mil demonios, entre los arquitectos el Ayuntamiento y la Junta encargada de calificar los proyectos. Yo aunque me este mal el decirlo he visto los dos únicos proyectos que se han presentado, ó mejor dicho que han sido admitidos, y aunque no soy perito en la materia, tengo mi gusto como cualquier ciudadano pacífico y aquí, en confianza, te diré que no me gusta ninguno; uno de ellos si se ha de hacer (que no se hará) necesita un presupuesto de algunos miles de duros más que los donados por el señor Marqués, hay allí una de estatuas, una de medallones y una de bajo relieves, que de hacerse tal y como el autor lo ha ideado, los 20.000 duros (por que no hay más) se gastan en los adornos y no alcanza.

El otro proyecto peca por demasiado sencillo, sin nada extraordinario que llame la atención; un primer cuerpo que sirve de base á una columna y por remate una estatua que represente á Cantabria, alguno que otro medallón y alguna que otra inscripción y nada más.

No quiero terminar sin darte alguna noticia agradable.

El Ferro-carril á Cabezon, funcionará este verano.

LOS GRANDES POETAS DRAMÁTICOS.

MORETO.

Y amarilla cera;  
Y haciendo sus voces  
Con las cajas mezcla,  
Los responsos mueven  
Extraña tristeza.  
Luego más abajo  
Se ven por la tierra  
De moros vencidos  
Rendidas banderas:  
Y en hombros de nobles,  
Con armas y espuelas,  
Un difunto armado  
A usanza de guerra.  
Alaridos tristes  
Del pueblo le cercan,  
De que era bien quisto  
Muestras verdaderas.  
Ya dicen las cajas  
Que el entierro llega,  
Y el alma te dice  
Quién es el que entierran.»

Nació este distinguidísimo poeta dramático del siglo de oro de nuestra literatura, en Madrid, y fué bautizado en la parroquia de San Ginés en 9 de Abril de 1618. Sus padres se llamaron Agus in Moreto y Violante Cabaña.  
Créese que empezó á escribir algunas comedias siendo aun muy joven, y á los 22 años ya figuraba en primera línea por ellas Tenia 23 años cuando escribió *Los engaños de un engaño y confusión de un papel*, segun se desprende de su mismo argumento.  
Poco á poco fué haciéndose lugar en la sociedad, gracias á su precoz talento, á su viveza y su conversacion, asaz amena y entretenida; sus maneras eran finas y ha dejado fama de haber sido algo petrimetre, cuya fama se ha extendido con motivo de las siguientes palabras que recordarán aquellos que hayan leído las *Aventuras de Gil Blas de Santillana*: «Ves á ese caballero galán que silbando se pasea por la sala, sosteniéndose ya sobre un pié ya sobre el otro? Pues es DON AGUSTIN MORETO, poeta mozo, que mues-

tra gran talento, pero á quien los adula-dores é ignorantes le han llenado los cascos de vanidad.»  
Felipe IV, el amigo de los postas, le distinguió mucho, contándole en el número de los que contribuían á hacerle pasar ratos alegres en los festines literarios que se celebraban á menudo.  
No son muchas las noticias que tenemos sobre la vida de D. Agustín Moreto despues de las que llevamos dichas, y por mucho tiempo se careció de las más indispensables. Gracias á incansables investigadores, se han hecho muy generales las que se refieren al nacimiento y á su muerte, consignándose en algunas de sus biografías las partidas de bautismo y defuncion y su testamento, sabiéndose además la calle en que nació y vivió por mucho tiempo en Madrid, y que poseyó algunos bienes.  
Por lo que respecta á las condiciones de carácter que le adornaron, D. Luis Fernandez Guerra dice:  
«La verdad con que pinta Moreto la ternura, el desden, las glorias y las penas de los amantes revela un corazón por extremo sensible y experimentado; y esa metafísica delicada que avalora sus poemas, esa grande observacion de los erráticos movimientos de las pasiones, esos

matices exquisitos con que realiza los impulsos naturales, junto todo á un movimiento más verdadero cuanto más espontáneo, prueban que desde la hora en que dejó el virtuoso regazo de su madre, entrando en el mundo, hubo de cultivar la comunicacion de damas ilustres por su cuna ó entendimiento. Lope y Tirso guataron más de la mujer plebeya, complaciéndose en retratar sus afectos desnudos de cortesano aliño. Moreto seguramente puso más alto el pensamiento. Así, pues, tuvo que luchar con espiritus más altivos, más presumidos, más ambiciosos, de menos sinceridad, de mayor artificio, exponiéndose á dobles amarguras y desengaños, y entonces, ¿quién pueda averiguar lo que le retrajeron de contraer aquel vínculo que endulza los prolijos afanes del vivir, y ofrece el consuelo inefable de nueva y amorosa familia?»  
Sentimos tener que ser tan breves al ocuparnos de hombres tan grandes y que si como sábios y de tanto talento merecen el honor de que se conozcan sus obras literarias, resaltan estas más cuando se deben al que sabe cumplir en el mundo los preceptos que le recomendará en sus escritos. Como digimos en los apuntes anteriores referentes á Lope, Calderon y Tirso de Molina, fué Moreto sa-

